INFORME DE EVALUACION DE REVISOR/A TRABAJO FINAL DE GRADO

Montevideo, 3 de noviembre de 2023.

Estudiante: Natali Flores González

Tipo de trabajo: pre-proyecto de investigación

Título: Adolescencias, Psicofármacos e Institucionalización: narrativas de la relación del

uso de psicofármacos y la producción de subjetividad

Docente Tutor/a: Prof. Adj. Cecilia Montes Maldonado

Docente Revisor/a: Prof. Andrea Bielli

Período solicitado para Lectura Pública: diciembre 2023

1.- Aspectos formales

El pre-proyecto cumple con los requisitos generales exigidos en cuanto a estructuración, longitud y uso de normas APA. Destaca su presentación cuidada y la claridad de la escritura

2- Articulación teórica y de contenido

El pre-proyecto aborda la relación que tiene el uso de psicofármacos en la producción de subjetividad de los y las adolescentes que viven en centros de atención integral en salud mental para niños, niñas y adolescentes. El tema resulta relevante y claramente presentado.

La fundamentación y antecedentes recorren la nociones fuerza de medicalización y farmaceuticalización, aportando a un tiempo antecedentes al proyecto y un marco teóricoconceptual que es manejado por la estudiante de forma solvente. Los autores referidos son pertinentes aunque quizás hubiera sido adecuado recurrir a los autores que originalmente acuñaron estos conceptos. Los antecedentes, de gran pertinencia, se constituyen fundamentalmente en autores nacionales y regionales, por lo que sería recomendable incluir también trabajos de fuera de la región.

Por su parte, los objetivos se encuentran claramente formulados, aunque quizás sea posible pensar objetivos específicos que operacionalicen de forma más directa la relación entre psicofármacos y subjetividad.

El marco teórico propiamente dicho recorre las conceptualizaciones centrales para le proyecto: biopolítica, biopoder, gubernamentalidad y producción de subjetividad; adolescencia e institucionalización:medicalización y farmaceuticalización, realizando un fino contrapunto entre autores nacionales, regionales e internacionales. También aquí el proyecto podría verse favorecido recurriendo directamente a los autores originales de estos conceptos clave e incluso incorporando autores que desde la perspectiva de los estudios farmacéuticos han intentado trabajar sobre la subjetividad, como Janis Jenkins o Joao Biehl.

Los aspectos metodológicos son adecuados y se articulan con el propósito general de la investigación. Si bien se presentan de forma detallada, se echa en falta la inclusión de los pasos que seguirá el análisis de la información recogida.

En términos generales, las consideraciones éticas se encuentran bien formuladas, aunque sería esperable la presentación de una balance más pormenorizado de los riegos y beneficios derivados de participar en la investigación.

Finalmente, los resultados esperados merecen una formulación más trabajada, pues así como están presentados son muy similares los objetivos de la investigación.

Consideración final

Se trata de una trabajo final de grado consistente y serio, con grandes fortalezas en cuanto a la calidad de su formulación y el buen manejo conceptual realizado. Logra identificar claramente un problema de investigación acotado, presentar sus distintas dimensiones y articularlo sólidamente con una metodología adecuada. Algunos aspectos, que se señalan en este informe, si fueran mejorados, beneficiarían aun más la solidez del pre-proyecto. En suma, es un muy buen trabajo que se encuentra en condiciones de pasar a su defensa pública.

Prof. Andrea Bielli Instituto de Psicología Clínica